

í n d i c e

11 / LÍBANO, EN EL CONTEXTO CONVULSO DE ORIENTE PRÓXIMO, ENTREVISTA CON Georges Corm
“Existen infinitos motivos para que la milicia chií Hezbolá no se desarme, incluso aunque no nos guste su ideología”, opina este exministro, economista e historiador libanés, que mantiene un discurso crítico con los juegos de las potencias occidentales en la región y con Israel.

18 / NUEVAS ORIENTACIONES DIPLOMÁTICAS, Ridha Kéfi
Las revoluciones árabes han cambiado la configuración geopolítica regional, sobre todo en las relaciones magrebíes, árabes y euromediterráneas. La nueva política exterior es víctima de la indecisión e inestabilidad, que se prolongarán hasta la llegada de regímenes legítimos y estables.

42 / PUGILATO EN LA CUMBRE DE MARRUECOS, Bernabé López
Tras el nombramiento del nuevo gobierno en enero de 2012, la tensión política entre los dos polos del ejecutivo, por un lado el islamista Benkiran y, por otro, Palacio, ha marcado la vida política del país, un tiempo de encuentros y desencuentros, no siempre bien recibidos.

■ Editorial	3
■ Noticias	6
■ Revista de prensa	8

GRAN ANGULAR

La construcción magrebí tras la ‘Primavera Árabe’ 22
Miguel Hernando de Larramendi
Las amenazas compartidas no han impulsado una reconciliación estable entre Argelia y Marruecos, condición para la integración regional.

Ahora es cuando Europa puede marcar la diferencia 26
Andreu Bassols
La UE no debe abstenerse en el Mediterráneo, tiene los medios bilaterales y multilaterales necesarios para dar apoyo a los cambios democráticos.

EE UU en Oriente Medio tras la reelección de Obama 28
Ricard González, Enrique Rubio
Aunque durante su segundo mandato Obama quiere reorientar el foco de la política exterior hacia el Extremo Oriente, lo más probable es que Oriente Próximo vuelva a ser la zona que más reclame su atención.

François Hollande y el Mediterráneo: ¿el cambio? . . . 31
Sébastien Abis, Jean-François Coustillière
La política del nuevo presidente se traduce en numerosas inflexiones con respecto a Sarkozy. En el Mediterráneo, Hollande debe definir una política mediterránea que tenga en cuenta la experiencia, se integre en la dinámica europea y aporte un nuevo impulso.

IDEAS POLÍTICAS

Efectos políticos de la ‘Primavera Árabe’ en los países del Magreb 36
Khadija Mohsen-Finan
Tras las revoluciones, cada país emprendió un camino distinto, cambiando a su propio ritmo, definido por su historia, su estructura económica, su régimen político y las limitaciones exteriores de su propio sistema.

Elecciones 2013 en Líbano: ¿más de lo mismo? 46
Amaia Goenaga
El país seguirá secuestrado por la política de bloques que tantos problemas ha generado desde 2005: bloqueo institucional y tensión política que provoca estallidos de violencia periódicos.

í n d i c e

Consejo Nacional Sirio: crónica de un fracaso anunciado. 48

Ignacio Álvarez-Ossorio

El CNS ha renunciado al monopolio de la oposición y se ha incorporado a una nueva plataforma reconocida como representante legítima del pueblo sirio.

El statu quo libio-yemení en el invierno 2012-13 50

Jesús Gil Fuensanta, Ariel José James, Alejandro Lorca

A pesar de las aspiraciones de estabilidad y unidad nacional, los dos países viven una cierta balcanización regional, con reivindicaciones de territorios “mudos” durante las dictaduras.

TENDENCIAS

ECONÓMICAS

Plan Solar Mediterráneo y España 54

José María Marín Quemada, Gonzalo Escribano

El PSM pretende instalar 20 GW de nueva capacidad de generación renovable en el sur del Mediterráneo para 2020. A corto plazo, hay que ampliar la cooperación entre Marruecos y España.

Esperando los dividendos de la revolución 56

Entrevista a Emanuele Santi y Lahcen Achy por Jordi Bertran

Las expectativas de mejora en la calidad de vida, por un lado, y la falta de decisión a la hora de aplicar reformas de los gobiernos, por otro, caracterizan el momento económico de los países del norte de África.

Fomento de la innovación en el Mediterráneo. 58

Sébastien Dagault, Amina Ziane-Cherif, Arturo Menéndez

Los países MED están en mala posición en cuanto a competitividad de la innovación a pesar de las políticas voluntaristas y de la creación de infraestructuras. Pero disponen de herramientas para dinamizar sus sistemas de innovación.

DIÁLOGOS

Creación artística y libertad de expresión en Túnez 64

Josep Giralt y Carina Soriano

En un país que ansía la modernización de su sociedad, los derechos humanos, la dignidad humana y el respeto mutuo son indivisibles, intrínsecos e innegables.

Política y medios de comunicación en Túnez 66

Entrevista con Larbi Chouikha por Giulia Galluccio y Milena Paglia

“Mientras no tengamos Constitución, código electoral, una institución que supervise los medios de comunicación, y no conozcamos la naturaleza del régimen político, es difícil saber cuáles serán los retos”.

Romper barreras a través del móvil. 69

Carla Fibla

Existe un despertar creativo en las sociedades árabes, en las que con un objetivo claro y una herramienta tan común como el móvil, se pueden obtener resultados sorprendentes.

Publicaciones 72